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教育调查
关注教育热点 解读教育数据

欢迎您与洛教融媒调查中心联系

电话：18625795911

降价是好事儿，但不少家长
担忧：饭菜价格下降后，“质”和

“量”真的能保证吗？
“之前饭后会发一个水果或

一袋牛奶作为加餐，这学期餐费
降了150元后，加餐没了……”我
市一小学家长张女士说；也有高
中家长吐槽，学校从“包餐制”改
为“选餐制”后，的确便宜了几块
钱，但菜量变少了。

如何在降价的同时，提高饭
菜质量，确保“食材采购费用占比
不低于60%，企业净利润不高于
5%”？我市不少中小学在“餐改”
路上进行尝试。

“今年夏天，我们按要求重新
招标选择供餐企业。在降低餐标
的同时，通过精细化管理，提高食
堂饭菜质量。按照合约，食堂必
须通过优质供应商，购买检验合
格的食材。每道菜里各种原材料
的量也有明确要求，比如土豆炖
牛肉，两种食材比例要达到1∶1，
不能土豆多牛肉少。”西苑初中
党委书记郭帅介绍，最重要的是
透明、监督，学校建立了校领导陪
餐、教师陪餐制度，包括校领导在
内的教师子女、食堂管理人员子
女均与在校生同餐同价，学生家
长也可通过陪餐、加入食堂管理
委员会、登录“舌尖安全网”等方式
参与监督。家长按月将餐费存入
三方（学校、食堂、银行）共管账户，
食堂每月凭单据报销，只有各项都
通过审核（其中包括净利润低于
5%），才能支取费用。

运营一段时间后，西苑初中
展开调查，学生和家长对食堂的
满意度超过了98%。

伊滨区公办中小学则通过“统
一运营”，实现食堂“提质降费”。

该区教体局副局长郭瑞超

说：“从今年9月起，伊滨区20所
公办中小学食堂，统一打包由国
有平台国创餐饮公司运营，要求
其食材采购费用占比接近总支
出的70%、年经营利润在5%以
内……通过这一系列‘餐改’，学
生餐费标准较之前有所下降，从
原来的每生每学期2200~2600
元统一降至2000元。”

国创餐饮公司相关负责人介
绍，目前，伊滨区是20所学校一
张菜单，由河南省食育科学研究
院编订，确保营养健康。在食材
采购上，公司通过厂家直采，使平
均价格比市场批发价低 5%以
上；采购到合格产品后，入库加工
成净菜，由冷链运输车当天配送
到各学校，再由各学校食堂制
作。此外，他们还面向家长提供
30%的勤杂岗位，让家长“亲临一
线”参与监督；引入大数据技术，
AI摄像头自动抓拍识别厨房从
业人员违规行为，实现了全天候
无死角监管。

据了解，该公司除了内部监
管，还建立了“智慧食安云”平台，
教体局、市场监管局等8个部门，
可线上监督食品采购、智能验收、
资金流向等关键环节。

此种模式下，饭菜价格降低
了，品质如何？伊水小学李凤轩，
既是学生家长，也是该校食堂员
工。“现在的菜每天不重样，孩子
说比以前好吃。我在后厨感受更
直观。”她说，拿番茄炒鸡蛋来说，
以前用两筐鸡蛋，现在要用4筐，
用料扎实多了。

洛三高等学校，则通过集中
采购减少中间环节等方式，降低
食材采购成本；通过优化食堂运
营管理流程，减少人力、物力浪
费，实现了餐费下降。

关注校园食品安全

孩子在学校食堂吃饭
要花多少钱
□洛教融媒首席记者 刘敏 通讯员 谢
磊 文/图

校园食品安全，关系着学生的健康
成长。连日来，洛教融媒推出的系列报
道引发广泛关注（详见本报11月26日
06 版、12 月 10 日 06 版）。除了饭菜质
量，不少家长、学生对饭菜价格也有话
说。洛教融媒记者调查发现，近七成小
学生家长希望一顿饭在10元以下，近六
成中学生家长期待一天饭菜不超过20
元。对此，洛阳部分中小学已展开“提
质降费”探索，我市也出台相关文件，明
确校园餐“应低于市场同类价格”。

“这学期，我们学校食堂的饭菜更
好吃了，每周都有炖牛肉、鸡腿，午饭后
还有水果、酸奶——价格不仅没增加，
我算了算，反而比以前少了一些。”昨日
中午，西苑初中食堂，八年级学生张晨
麟正在打饭，当天的午餐食谱里有水煮
肉片、土豆牛肉杏鲍菇、炒花菜、蒜蓉黄
心菜、米饭、红枣银耳汤、酸奶等。

“水煮肉片是这学期新增的菜，我
最喜欢。”张晨麟说，学校食堂允许无限
次“回碗”，而且每次“回碗”不仅能加
米，所有的菜都能加，“我吃一顿带肉的
午餐是13.8元，加上早餐6.2元，晚餐
7.8元……今天我一共吃了27.8元。”记
者了解到，该校实行“包餐制度”，学生
每天在食堂吃饭花费27.8元，比上学期
31元普遍降低了10.3%。

该校八年级学生庄子墨说，之前食
堂饭菜就不错，这学期更好了，“尤其是
包子，最多一次我吃了20个——这学
期我体重增加了9斤，个子都超过我
爸了”。

不只西苑初中，最近几个月，我市多
所中小学对食堂进行“提质降费”探索：
伊滨区20所设有食堂的公办中小学，本
学期餐费整体降低了约20%；洛三高校
园餐价格整体降低了一两块……

市学生资助和健康管理中心主任
郑朝辉介绍，校园餐“提质降费”，是我
市开展校园餐专项整治行动的要求之
一。今年11月26日我市发布《关于加
强和规范洛阳市中小学校园餐管理工
作的实施意见》，进一步明确校园餐要

“坚持公益性和微利经营原则，经营方
在充分听取学校及家长代表等人员意
见的基础上，科学确定餐食价格，并应
低于市场同类价格”。此外，该意见还
要求“食材采购费用占比应不低于
60%，企业净利润应不高于5%”。

正在“餐改”的学校，大多实现
了饭菜降价。本学期，你家孩子在
学校每天吃饭要花多少钱？记者近
日随机调查了2100余名家长，58%
家长觉得目前孩子学校的饭菜比外
面同类饭菜便宜或价格相当。

孩子在校吃一顿饭的小学家
长，67%希望餐费降到10元及以
下，27%能接受餐费在11元至15
元；孩子在校吃两到三顿饭的初、高
中生家长，59%希望孩子每天的餐
费在20元及以下，36%可接受每天
餐费在20元至30元。

据了解，我市计划于2025年秋
季开学前，完成全市公办学校分类
供餐工作，通过规模化供应，有效降
低饭菜成本，提升供餐质量。

何为分类供餐？即寄宿制高中
（中职）、部分有条件的寄宿制初中，
可选择“选餐制”集中供餐模式；城
市区、县城及周边的初中、小学，可
选择“配餐制”集中供餐模式；不具
备集中供餐条件的偏远地区学校，
可选择自主经营模式。在具体实施
中，将通过引入多个供餐主体、确保
充分竞争，扩大集中采购，纪检监察
部门牵头加强监管等方式，确保把
餐费用在学生身上。

“校园餐关系学生健康成长，
‘提质降费’是一件惠及民生的好
事。”社会学者安锋说，在实施过程
中，除了坚持学校已摸索出的好做
法，还应注意“透明化”，比如定期公
示校园餐菜单、价格，让家长实实在
在参与监督等。

2025年秋季开学前
公办学校将完成分类供餐

洛阳这些学校食堂
饭菜便宜了1 走访

不少中小学尝试“餐改”
部分学校实现“提质降费”2 探索
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